



FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

FRANQUEO
CONCERTADO

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

SUSCRIPCIÓN	SE PUBLICA LOS DÍAS	Anuncios á precios convencionales
España un trimestre. ptas. 1'25	10, 20 y 30	No se devuelven
Extranjero » » 2'50	DE CADA MES	originales aun cuando no se publiquen

La vacunación contra la rabia

Inoculación del microbio de la rabia y vacunación antirrábica.

Pasteur y los que con él se dedicaron a estos estudios, observando que los síntomas de la rabia consistían sobre todo en trastornos de las funciones encéfalo-medulares, pensaron desde luego que en estos centros debía encontrarse especialmente el microbio de que se trata. Mas, a pesar de las tentativas que reiteradamente se han llevado a cabo para aislarlo y cultivarlo, hasta ahora no ha sido posible conseguirlo ni por lo tanto debilitarlo por este procedimiento para su inoculación en tales condiciones.

Hubieron pues los aludidos sabios de marchar por nuevos derroteros en el terreno de la experimentación. Y partiendo de la supuesta guarida del microbio, tomaron porciones del encéfalo y de la médula de animales rabiosos que transportaban a la trama de los tejidos de otros animales sanos, consiguiendo de esta manera pasar la enfermedad de los primeros a los segundos, dándose cuenta al mismo tiempo, entre otros, de los hechos siguientes:

- 1.º Entre los animales no refractarios a la rabia, los hay más o menos predispuestos a contraerla.
- 2.º Si se pasa la rabia del perro, llamada rabia de

la calle, a través de cierto número de animales de una misma especie, se observa que en unos, los monos por ejemplo, la virulencia se va debilitando gradualmente hasta anularse. En otros, por el contrario, dicha virulencia aumenta de un animal para otro hasta llegar a un límite de intensidad del que ya no pasa. Tal sucede en los conejos; llamándose este virus así obtenido, *virus fijo*. La energía, la *virulencia* del microbio de la rabia, se conoce por el tiempo que dura el período de incubación; cuanto menor es este período, mayor es aquella virulencia.

Con el virus de la rabia atenuada de los monos, transportado en porciones de la médula de los mismos, se han vacunado eficazmente perros y otros animales contra dicha enfermedad en su forma más intensa. Mas, aunque seguro, por largo y complejo en su preparación no se adoptó sin embargo este procedimiento como método de vacunación en la especie humana.

La mayor o menor actividad del microbio de la rabia, al igual que la de otro ser cualquiera, depende del grado y medida en que sobre él actúan los medios que le rodean. Por ellos, exponiendo la médula de un animal rabioso, en condiciones favorables, a una desecación gradual y continua, su virulencia se va atenuando paulatinamente hasta que desaparece. Por lo tanto, sometiendo varias médulas de animales de la misma especie, muertos de igual forma de rabia, al mismo grado de desecación durante diferentes

espacios de tiempo, es posible obtener una serie de médulas cuya diferente virulencia forma una escala gradual, que comenzando en la más virulenta, la que acaba de extraerse del animal, termina en la que por efecto de la desecación no da lugar a la rabia aunque se inoculen porciones de la misma.

Ahora bien; con porciones de médulas rábicas, obtenidas en serie como queda dicho, se prepara la materia inyectable para la vacunación antirrábica en el hombre por el método de Pasteur, que en general consiste en lo siguiente: Con médulas extraídas de conejos muertos por la rabia producida por el virus fijo, se forma una serie de catorce; la primera, expuesta a la desecación un día; la segunda, dos; la tercera, tres; y así sucesivamente hasta la catorce que lleva catorce días desecándose.

Al individuo que se le quiere vacunar, se le inoculan porciones de todas estas médulas, comenzando por la catorce y terminando por la primera. Esta inoculación se lleva a cabo por medio de inyecciones que depositan la sustancia debajo de la piel en donde haya mayor acúmulo de grasa tomando de cada médula una cantidad determinada que mezclada a otra, también medida, de ciertos líquidos que le sirven de vehículo, se le somete a manipulaciones apropiadas hasta convertirlo en un todo homogéneo y líquido, susceptible de ser inyectado con geringuillas apropiadas, en cantidad de algunos centímetros cúbicos. Estas inyecciones se aplican diariamente, y algunos días por la mañana y por la tarde, durante 14, 18 o 21 días según la gravedad de las mordeduras. Este tratamiento viene aplicándose con éxito desde el año 1885 en los varios institutos antirrábicos extendidos por el mundo entero, con algunas variantes que en nada alteran lo esencial del método.

Método de las diluciones virulentas.

En el método pastoriano se ha podido notar de vez en cuando, que la virulencia de algunas médulas no guarda una relación exacta con el tiempo de desecación. Se atribuye este hecho a que ofreciendo las médulas distinto grosor porque proceden de conejos de peso diferente, no sufren la misma desecación gradual.

En busca de obviar estos inconvenientes, Högyes de Budapesth, basándose en la idea emitida por Pasteur «la desecación al disminuir la virulencia no altera la calidad del virus sino su cantidad» experimentó sustituyendo la sustancia de médulas desecadas por sustancia de médulas frescas, diluida. Y habiéndole proporcionado este procedimiento un éxito completo en numerosos ensayos en perros y otros animales, se decidió emplearlo como medio de tratamiento antirrábico en la especie humana, comenzando por vacunar a todo el personal del instituto de la capital de Hungría; y siguiendo desde entonces tratando a los mor-

dados con resultados del todo satisfactorios por medio de este método que lleva su nombre.

José A. López García.

Ribadeo, Octubre de 1916.

(Continuará)

Bagatelas

No sé cómo son los gobiernos de las demás naciones; si se asemejan al nuestro, felices ellas.

Aquí todo marcha a pedir de boca: la agricultura, la industria, el comercio. ¡Uf! Un florecimiento en todos los ramos de la actividad nacional, que ya se experimentan más que asomos de cansancio con la balumba de tanta prosperidad y bienandanza.

La dicha tiene también su tedio, nos imaginamos nosotros, aunque nunca la hemos catado. ¡Tan lejana se nos presentó siempre!

Dicen los astrónomos que si el eje de la Tierra, en vez de ser oblicuo fuera horizontal, nuestro planeta disfrutaría, como Júpiter, el émulo de Venus, de una primavera perpetua.

A los españoles no se nos da más: si la Tierra, no la disfruta, la disfrutamos nosotros, y es que a España se le puso el eje horizontal con el Gobierno de Romanones. ¡Cuidado, Conde, que no se incline ni a un lado ni a otro! Siempre en el fiel, como la balanza; lo pide así nuestra neutralidad.

Pues, sí; aquí estamos como queremos, con todas las cosas al alcance de la mano. Se la alarga, se coge y ya está el paladar regodeándose. Si don Quijote viviera, diría de estos nuestros tiempos lo que a los cabreros contaba en su hermoso discurso de «aquellos a quien los antiguos pusieron nombre de dorados», donde se «ignoraban estas dos palabras de tuyo y mío.»

Vamos, unos tiempos *socialistas*. Lo que yo decía, gemelos de los nuestros.

Llego aquí y me *entran* el periódico. Lo desdoble y leo: Manifestaciones en Madrid, Barcelona, Zaragoza, Castellón, Burgos, Pamplona, Alicante, Orense, Pontevedra, Oviedo, y me canso de leer nombres de poblaciones. Bien, y qué quiere esa gente?—me pregunto. Continúo leyendo y me apeo del pollino: pide que se abaraten las subsistencias.

¡Conde! Con la recolección aun de ayer, y abundante como nunca, ya suenan hoy esas voces?

¡Por algo el Conde se inclina a llevarnos a la guerra! Porque tiene presente el dicho que reza: Para poca salud, más vale morir.

Pues *fatucos* o con hambre seguimos en nuestro tema; no será quien a llevarnos Romanones a la guerra.

Prosigue tronando el cañón en los campos y poblados de Europa.

Y no solamente truena, que todavía esto le sería perdonable. Con taparse los oídos... Pero a la par que truena, siega.

Y no son mieses, que ya están cosechados los cereales: son vidas, y vidas de hombres: brazos que se restan a la tierra y a la industria, seres que se roban al cariño y al bienestar de los hogares.

A diario caen en los extensos frentes miles y miles de víctimas, unas que reclama la tumba, otras que piden los hospitales.

Cuando concluya esta monstruosa hecatombe serán estas sus ventajas: luto, dolor, pobreza y hambre.

Y esto, merced a las naciones más civilizadas del mundo.

Civilización, hermosa,
fascinadora palabra,
en tí creí; pero hoy dudo
del encanto de tu cara.

* * *

Los que guardan en su gaveta *peluconas*, debidas a sus puños o a la ganancia fácil de una herencia, que sigan conservándolas a buen recaudo.

Lo propio decimos a los que posean centenes.

¿Se olvidaron los tiempos en que se cambiaban al cien por cien? ¡Amarrar la bolsa! Esos tiempos, y mejores, no tardarán en presentarse.

En Francia se agotó ya el empréstito de la *vic-toire*. No me pregunten por la victoria; ya ven todavía la pelota en el tejado. Pues bien, como se terminó la millonada de ese empréstito, hubo que abrir otro, y éste fué en gran parte cubierto por papel.

¿Y el oro? Ah, el oro! ¡Quién pudiera echarle el guante.

Color oro es el sol, y ya veis que alto se nos presenta.

Plata es la luna; los poetas, esos enamorados de los colores vistosos, excepción hecha de los modernistas, que en su buen gusto— ¡Dios se lo conserve!— prefieren el gris, la califican siempre de *argentea*, y aunque no tan alta como el sol, tampoco se nos pone al alcance de la mano.

Ahora priva el papel. Pero

Papeles son papeles,
cartas son cartas,
amores y gobiernos
son pura trampa.

Aprisionad el oro,
que llega el tiempo
en que os dejará un buen
tanto por ciento.

T.

¿Qué es el matrimonio?

DEFINICIONES

Un clérigo—La cumplimentación del séptimo de los Sacramentos.

Un jugador.—La contrajudía.

Un matemático.—El ejemplo más notable de multiplicación.

Un loco.—La causa de mi padecimiento.

Un fabricante de cerillas.—Escasez de fósforo.

Un solterón.—Es lo último.

Un torero.—La puntilla.

Un viudo.—Los rudimentos para la viudez, que es el estado perfecto del hombre.

Un abogado.—El eterno pleito.

Un actor.—Una comedia con la mar de escenas dramáticas.

Un químico.—La unión de dos cuerpos no susceptibles de ser tratados, ni por los ácidos.

Un accionista.—La contrarrenta perpetua.

Un psicólogo.—La fusión de dos almas; el «yo» y el «no yo» más amargo.

Un médico.—Un principio de enagenación mental.

Un millonario.—La satisfacción de un capricho.

Un bebedor.—Una especie de borrachera; pero con una barbaridad de consecuencias.

Un tresillista.—Ir por un «estuche» y tropezar con la «mala».

Herodes.—La degollación de los inocentes.

Un clown.—La payasada más grande de mi vida.

Un óptico.—Miopia

Un fumador.—Una tagarnina con faja de habano.

Un cerrajero.—La llave de la familia.

Un físico.—Lo solidificación de los líquidos.

Un picador.—La suerte de varas.

Un pescador.—La más dura y constante de las redes.

Un cesante.—La única y verdadera agencia de colocación.

Un sinvergüenza.—Fórmula, y nada más que fórmula.

Un verdugo.—La guillotina.

Un inocente.—Una felicidad nunca soñada.

Un fumista.—Una estufa para unos años.

Un astrónomo.—La luna, sus fases, y eclipse total.

Una señorita.—El único medio de escaparse con el novio sin que el mundo lo vea mal.

Un viajante dos veces viudo.—Un billete de ida y vuelta.

Un carnicero.—La subida de la falda.

Un anarquista.—Lo único que no puede destruir mis explosivos.

Un boticario.—¡Buena recetita!

Un salteador.—Un ataque a mano armada.

Un sacristán.—La catedral de Toledo, que es la «gran primada de las Españas».

Un poeta.—Un soneto con estrambote.

Un bebedor.—Un vermouth. Parece «con bitter» pero luego se paga.

Un albañil.—Un andamio, que cuando quiere uno mirar atrás, ya está en vilo.

Un dependiente de ultramarinos.—Una balanza que generalmente «pesa» mucho.

Un militar.—La conquista de una plaza de guerra, ¡pero de mucha guerra!

Un confitero.—Lo más empalagoso que hice en mi vida.

Raquel Meller.—El matrimonio es una gran verdad... (esto tiene música).

El cajista.—Un «pastel».

◆◆◆◆◆

DESDE CUBA

La Instrucción y el caciquismo

No pretendo llevar al retraído ánimo del corresponsal literario de la revista «Asturias», en Boal, la necesidad de estimular de manera alguna nuestra labor incesante por la instrucción, porque ello de por sí se enaltece en todas direcciones, y con ello acaso dudaría la opinión de nuestro reflejado triunfo.

No es a mí a quien sorprende su recelosa actitud en pro de algunos acuerdos tomados por esta Directiva y sancionados a la vez por la General, dignos todos de un merecido aplauso; sino a los centenares de boalenses que han leído con disgusto los reproches de un sentimiento en forma de un pensar inconcebible por la purificación de las conciencias hermanas que en la presente época deponen su actitud ante las necesidades perentorias de los pueblos, que a merced de un abandono incalificable, conservan su desarrollo y su progreso en las tinieblas de la vida, desnaturalizando hasta la sabia de los campos que sufren el olvido de promesas de algún día al igual que sus moradores.

El que no sienta su corazón conmovido ante la obra regeneradora y altruista de la Sociedad Naturales del Concejo de Boal, no siente latir en su pecho los primores que brindan nuestro amado suelo a propios o a extraños, llenando la mente de ensueños por el aroma embriagador que esparcen las lozanas flores al abrir sus perfumados pétalos bajo la influencia del magestuoso rocío, a las más gratas esperanzas, envuelto con ellas el lauro ardor de la Patria.

Es verdaderamente notable en la hora precisa de unificar sentimientos que difieran de opinión en todos estos casos, desconociendo para ello el texto de nuestro reglamento, aunque alguien alardee de lo contrario, y se establezcan polémicas ridículas y maliciosas en sus fondos por quien el deber llama a global miras de sus compoblanos que sienten conmoverse ante la realidad y el bien general de sus semejantes, por los cuales sufrimos los dolores de la ausencia apartados del amor paterno en lejanas regiones.

Atendiendo a todas sus réplicas y obedeciendo más al sentir unánime de los componentes colectivos de esta gloria del concejo, censuro vigorosamente su actitud, toda vez que ha llegado la hora de que aquel que sienta latir en el fondo de su pecho el germen de la libertad lo lance al espacio, declinando su conciencia donde lo crea más conveniente, y no donde le venga en gana a aquel que todo lo destruye, ostentando vanidades impropias en la esfera.

Pero la luz natural concede al periodista el poder de interpretar la opinión y dirigirla por la senda del progreso, que no es óbice para no ajustarse a la lid literaria, a los preceptos que determina el patriotismo y el amor a aquellos que carecemos de esa dicha que tanto enaltece a los pueblos.

El lazo indestructible que une a nuestro honorable asociado y presidente de la Legación D. Eduardo Blanco, como en casi su totalidad los miembros que la componen, no son las plumas poco reflexivas en el campo literario las que mueven de uno a otro horizonte a nuestros compañeros de fatigas, sino un caso involuntario de estos hermanos de acá los cuales tendrán siempre sellado en el pecho la gratitud de que son objeto por quienes incondicionalmente prestan su extremado concurso y laboriosidad a nuestra in-

maculada obra. ¿Es ahí donde se puede apreciar su talento material, fina y respetable penetración, y el buen juicio que forma del notable desenvolvimiento del Consejo en todos los órdenes del vivir, especialmente en el comercio y la industria que son factores primordiales de los pueblos, siendo la nota del día para cuantos viajeros visiten nuestra villa, llevando a todas partes la solidez y crédito de esa plaza? ¿Quién contribuye vigorosamente a ese desenvolvimiento? ¿De dónde va la materia prima? ¿Quién sacrifica la sabia de sus primeros años allende los mares?

Tiene la palabra el corresponsal literario.

La Sociedad será el ingrediente que lavará la mancha colocada sobre el radio del concejo, por aquella borrasca de egoísmo más refinado everardista, cuya historia está cubierta de atropellos, que al relatarlos causaría espanto, especialmente a aquellos que sumisos sufrieron el rudo golpe del soberbio caciquismo durante largos y malditos años, lanzando a los hombres y a los pueblos unos contra otros, y que aún hoy gimen doloridos los perjuicios causados por quien no examina su conciencia, por quien sólo en el campo político busca su patentizada botella (como en Cuba se dice). Baste recordar en este concepto los baivenes de la suscripción realizada en Puerto Padre para la reedificación de la escuela de esa villa, teniendo la palabra nuestro literario. Y los innumerables emigrantes explotados en su propia Patria entre ellos el que estas líneas escribe por aquel Sancho y su perro (q. e. p. d.), todo ello otra vez de viles aspiraciones haciendo sus cálculos egoístas, empequeñeciéndolo todo, lo que consideran funesto a su porvenir, y a su represalia.

¿Pero, quien tiene la culpa?...

R. Suárez.

Habana 12 de Septiembre de 1916.

De aquí y de allá

Ya no es sólo el carbón el que se acaba, ni sólo las patatas las que suben, ni los huevos los que escasean en España; son también los cereales los que no se ponen a tono con nosotros, los forrajes que no les pasan por el morro a las bestias. En todas las provincias españolas surgen ya protestas, manifestaciones, comisiones más o menos nutridas para que los comestibles dejen de dedicarse a la aviación, pues andan por las nubes. En el Congreso, entre tanto, se pasa el rato, y nos van a dar una ley de subsistencias que es lo mismo que ponernos delante a la hora de comer la fotografía de una butifarra: no es papel lo que queremos comer, aunque el papel sea «La Gaceta»; eso más bien para otra cosa; lo que queremos es el embutido auténtico y no muy caro. Sigán, pues, los gansos de nuestro Capitolio nacional graznando más o menos líricamente y no se fijen en que el pueblo pase hambre o en que los de fuera rondan nuestras puertas estudiando el modo de colarse dentro, que después de todo no ha de pasarnos cosa más grave que la ocurrida a los conejos que, descuidados, discutían si eran galgos o podencos.

De la guerra poco interesante podemos señalar

en esta decena; avances y retrocesos sin importancia bajo el punto de vista de que no modifican gran cosa la situación general de los frentes. En el occidental siguen en su intermitente ofensiva los franco-ingleses, y avanzan, aunque poco a poco y derrochando sangre y material de artillería. Cuatro mil cañones en un sector de doscientos kilómetros, que acumularon los aliados para batir las trincheras alemanas, suponen una densidad de material artillero no igualado por nadie en esta guerra, pues cuando la gran ofensiva austro-alemana que hizo hace año y medio que los rusos abandonaran los Cárpatos y perdiesen casi todo el terreno conquistado en la Galitzia, no pasó Mackensen de los mil quinientos cañones de todos calibres. En el Somme, como decimos, en intensos bombardeos y escasas acometidas de los infantes llegaron los aliados a Beaucourt—sur—Ancre, en la orilla del río que da nombre a este sector. En el N. y S. del mismo, los alemanes, en acometidas violentísimas, obtienen también ventajas; ellos, en sus comunicados de Berlín, confiesan que con grandes pérdidas.

Los italianos abandonaron algunas trincheras en Goritzia. Los rumanos contuvieron la ofensiva búlgaro-germana en la Dobrudja, gracias a los refuerzos rusos y pierden terreno en el frente transilvánico. Los últimos partes oficiales dicen que retrocede Mackensen ante la presión que de rusos y rumanos se siente hacia Constanta, y Dios sabe si esto es síntoma de la liberación de Rumania o es que Mackensen cede en espera del oportuno momento de acometer de nuevo y por punto más débil. De todos modos, algún acontecimiento importante ocurrirá en breve en este frente, ya que paralizadas o muy debilitadas al menos las operaciones en el ruso, de Transilvania a Riga, puede Hindenburg con solo mantenerse a la defensiva, retirar fuerzas importantes que nutran las de Mackensen y Falkenhain en las fronteras de Rumania.

Los griegos hechos un lío sin saber a qué carta quedarse y su rey parodiando bastante mal al prudente Ulises, que aunque era un gran zorro en aquellos felices días de la Grecia heroica, hoy sería un completo desgraciado al servicio de Guillermo, o un infeliz que se dejaría despellejar por las naciones de la *Entente*. Nada, lo que decimos, un lío, tan gran lío como el que tenemos nosotros con nuestros barcos que transportan naranjas, autorizados por el cónsul alemán en Valencia, que llegaran a Gibraltar de paso para la Gran Bretaña y los ingleses mismos, para quienes eran las naranjas, los detuvieron porque no podían dejarlos seguir autorizados por un cónsul enemigo. ¿Barcos españoles autorizados por Alemania? ¡Naranjas! dijeron los ingleses, y Romanones tan contento.

En Noruega no se andan con chiquitas a pesar de la perspectiva de una guerra con los teutones. Un torpedero de aquella nación que encontró en sus aguas jurisdiccionales a un buque mercante alemán provis-

to de telegrafía sin hilos, le invitó a detenerse para inutilizar dichos aparatos; negose el capitán germano y... los aparatos de telegrafía fueron inutilizados desde el torpedero noruego, quien a cañonazos le echó abajo el mástil que le servía de antena con aquel fin. ¡Ahora, navega!

El *Deustland*, el submarino comercial que bajo la bandera del Imperio atravesó dos veces el Atlántico en viaje de Bremen a New-York con cargamento de productos químicos, salía hace días de este último puerto para volver a Alemania, pero fracasó su viaje por haber chocado a la salida con un remolcador, teniendo que volver al fondeadero a reparar averías.

Los emperadores de Alemania y Austria con altas miras políticas, reconstituyen el antiguo reino de Polonia; pero como esa reconstitución la hacen solamente con los territorios rusos conquistados y no con las provincias alemanas y austriacas que fueron también polacas, tal gracia imperial no pasa de ser una ficción; es dar libertad al prisionero abriéndole las puertas de la jaula para que corra o vuele.... con un bramante atado a una pata por un extremo y por otro a la mano de Guillermo. Otro lío, y va el tercero, pues mientras se alegran los polacos de Varsovia, protestan los polacos rusos o que están ligados a Rusia por intereses creados: por cargos que aceptaron del Zar, porque viven, casados rusas, en San Petersburgo, porque son oficiales del Ejército moscovita, por mil causas en que por encima de intereses sagrados, de idealismos, de mil gerigonzas patrióticas que los hombres inventamos cuando no peligrá el bolsillo u otra cosa, se ven flotar los egoísmos,... tan humanos.... tan santos.

Y siga la función; que aunque no llevamos muchos años aún en este mundo tan ameno, hace bastante tiempo que tenemos olvidado de tan sabido que en los *ukases* imperiales, y en los tratados de comercio, y en las propagandas patrióticas al uso de alemanes o franceses, imperan iguales pasioncillas, los mismos pequeños apetitos que mueven allá abajo las puñaladas de las tabernas, los amoríos de los portales y las demandas de los interdictos de recobrar.

Y el filósofo sonríe.

W.

DEL PARTIDO

BOAL

D. DEMETRIO INFANZÓN

Falleció en Quemados de Güines, Cuba, el 13 del pasado mes, el joven comerciante D. Demetrio Infanzón, víctima de cruel dolencia.

El 13 de este mes celebráronse en esta parroquia funerales en su sufragio, a cuyo piadoso acto concurrió mucho y muy distinguido pueblo de la región,

testimoniando a su distinguida familia la pena producida por tan sensible desgracia.

Descanse en paz el llorado muerto, y sus queridos familiares obtengan la calma que les deseamos, para sobrellevar el vivo dolor que les produjo tan sensible desgracia.

X. C.

TAPIA

Procedente de Nantes (Francia), llegó el joven Francisco Berdiales.
Lo saludamos.

En la próxima aldea de San Esteban, falleció el día 16 del corriente, D.^a María Méndez, viuda de Vinjoy.

Damos nuestro pésame a su hermana, y demás familia.

De Melilla, en donde prestaba sus servicios militares, llegó a esta villa la semana pasada, el joven D. Francisco Pérez.

Reciba nuestro afectuoso saludo.

El Franco

LISTA de los donativos y nombres de los señores que han contribuido a la suscripción abierta, para construir un edificio destinado a escuela en la parroquia de Valdepareas:

	Ptas.	Cts.
SUMA ANTERIOR	3.604	
D. Rafael Fabián y Fabián, de Villamayor (Infiesto)		150
D. ^a Sabina López Méndez		10
» Josefa Monteavaro		6
» Rosalía Fernández		5
» Perfecta García		5
D. José Méndez Fernández		5
» Bonifacio Alonso García		1,25
» José García Fernández		1
D. ^a María Pérez		1
D. Jerónimo López Iglesias		0,75
» Nicomedes García Suárez		0,50
» Manuel Pérez Pérez		0,50
TOTAL.	3.790,00	

(Continuará).

De Balmonte

Sr. Director del CASTROPOL.

Mi distinguido señor y amigo: terminadas las obras de mampostería de esta nueva iglesia, contando con la no desmentida amabilidad de V., le adjunto una lista para que cuando lo consientan las atenciones del periódico de su digna dirección, la publique, ya para descargo mío y ya para pública satisfacción de los que tan desinteresada como caritativamente contribuyeron con sus recursos a obra tan digna como necesaria.

Aunque la suscripción continúa abierta, pues falta aun la ornamentación interior, que no es obra de

poca entidad, quedando, por lo tanto, campo abierto para que las personas piadosas puedan ejercitar sus sentimientos caritativos, que Dios no las echará en olvido, procede que por este medio de publicidad dé las más rendidas gracias a todos, como lo hago y a V. muy expresivas, por la inmerecida atención de dar cabida en el periódico a estas mal pergeñadas e insustanciales líneas, repitiéndome su aftmo. S. S.

q. b. s. m.

Feliciano Siñeriz.

Pesetas.

De una suscripción abierta en la República Argentina en 1915, a instancia del malogrado D. José María Vázquez, de la Cabanada, por los filántropos D. José Martínez y José García.	1.500
D. Francisco Pérez Carbajales, del Castro	275
» Marcelino Presno, de Eiramola	100
» Leandro Villamil, de Oviedo	40
» Belarmino González, de Pravia	50
» Joaquín Méndez, de Villacondide	15
D. ^a Nicolasa Rodríguez, del Pescero	5
» Carmen García, de Requejo	20
D. Manuel González, de id.	15
» David González	20
Una persona piadosa	5
Varios señores de la villa de Castropol, cuyos nombres de veras siento no saber por el momento.	330
TOTAL.	2.375

Contribuyeron, además, con materiales: D. Modesto Braña, de la Vega, dió y puso junto a la obra un volquete de argamasa. Otro señor, sobradamente conocido por su altruismo y caritativos sentimientos, puso, también, al pie de la obra, un volquete de arena, dió la madera para la puerta principal y cuanta menuda se necesitó, desde el primer *metón* hasta el último *cango*. Los feligreses hicieron los acarreo de materiales y dieron el resto de vigas que se necesitaron.

A todos, pues, repito las más cumplidas gracias y un cordial «Dios se lo pague.»

Balmonte y Noviembre 8 de 1916.

DE LA DECENA

De su casa de Riaño, de esta villa, salió el 15 del corriente para Mendoza, República Argentina, nuestro muy querido amigo D. Manuel Monteavaro, a donde le llevan los múltiples negocios que en aquella importante población tiene.

Sentimos la ausencia del amigo D. Manuel, que quisiéramos no se prolongase mucho tiempo, y al desearle un feliz viaje, cumplimos el encargo que nos hizo de despedirle de sus muchas amistades, que él, por la premura del tiempo, no pudo hacer.

En Ribadeo dejó de existir la preciosa niña de cinco años María de los Angeles López y López, hija de nuestro amigo D. Clemente López, al que damos, lo mismo que a su esposa y demás familia, nuestro más sentido pésame.

Después de pasar unos días en Coruña y otras poblaciones de Galicia, regresó ayer a su casa de esta villa nuestro joven amigo D. Adolfo Rodríguez, al que damos la más cordial bienvenida.

De su casa de Figueras, salió el 13 del corriente para La Plata, República Argentina, nuestro muy estimado amigo D. Ramón Reigada, al que deseamos una feliz travesía.

Ha sido ascendido a Comandante el Capitán de Estado Mayor, nuestro querido amigo D. Antonio Villamil y Magdalena, al que felicitamos muy cordialmente.

Después de pasar unos días en su magnífica posesión de las Barreiras, salieron el 12 del corriente para Madrid y otras importantes poblaciones de España, nuestro estimado amigo el Comisario de Guerra D. Rafael Domínguez, y su distinguida señora D.^a Ramona Rodríguez.

Les deseamos un feliz viaje.

Ha llegado a nuestra redacción el querido colega gijonés «La Cruz Roja», órgano oficial de la Comisión local de Gijón, con el que dejamos establecido el cambio, deseándole larga y próspera vida.

El 12 del corriente, y tras rápida enfermedad dejó de existir en esta villa, la niña de dos años de edad María Pérez Díaz, hija de los apreciables vecinos José y Rita, a quienes, lo mismo que a la demás familia, damos nuestro pésame.

De su casa de Piñera salió el 13 del corriente para Buenos Aires, el jovencito Alejo Martínez, hijo de nuestro querido amigo D. Domingo, al que deseamos un feliz viaje y buena suerte en aquella República.

También salió de su casa de Vegadeo el 14 del actual, para Montevideo, acompañado de su distinguida familia, nuestro muy querido amigo D. Gervasio Fernández.

Que no sea larga su ausencia y que lleven un feliz viaje, son nuestros deseos.

En la noche del viernes 17 del corriente, se desarrolló un imponente temporal que duró hasta el mediodía del sábado, causando muchos destrozos en el arbolado y en las techumbres y chimeneas de las casas. También sufrieron bastantes averías las embarcaciones de la inmediata villa de Figueras, pues todas se fueron a pique, costando gran trabajo a los marinos de aquella villa ponerlas a flote.

Las de esta villa sólo dos sufrieron pequeñas averías: las de los conocidos barqueros Vicente García y «Sanguín».

El temporal, aunque con bastante menos fuerza, continúa todavía al cerrar este número, habiendo aparecido las próximas montañas cubiertas de nieve.

Nuestro querido corresponsal de Boal, también nos participa haber causado el ciclón grandes daños en aquella comarca, habiendo llegado tarde la crónica que con dicho objeto nos mandaba.

El plan de caminos vecinales

Los periódicos de Madrid publican estos días el plan de obras públicas que forma parte integrante del presupuesto extraordinario.

Dicho plan interesa a toda España, por ser beneficioso y porque el impulso que ahora se le dará, el trabajo correrá del Norte al Sur de España.

En punto a caminos vecinales, se sabrá los que hay que construir después de celebrado el concurso de subvenciones, con el crédito que se consigna en el presupuesto extraordinario para los dos nuevos concursos, se podrán hacer más de 2.000 caminos, o sean 13.000 kilómetros; 3.500 para unir con vías de comunicación pueblos que no lo están, y 10.000 kilómetros para dotar de caminos a toda clase de pueblos, y tengan ya o no caminos que los unan a otros pueblos.

Salió para Buenos Aires el joven de Figueras Adolfo Lastra García, sobrino del conocido botero de aquella villa, Antonio Canel.

FARMACIA Y LABORATORIO

DE

ALONSO E HIJO

Ribadeo

“EMULSIÓN ALONSO”

de aceite puro de hígado de bacalao,
con lactofosfato de cal.

Lo mejor para el desarrollo de los niños y remedio insustituible en las enfermedades del pulmón, vicios escrofulosos, raquitismo, consunción, tuberculosis, etc., etc.

Don José Antonio López García

Médico forense de Ribadeo

Teóricamente la «Emulsión Alonso» responde de un modo acertado a las indicaciones preconcebidas de su autor.

Su confección parece esmerada y está presentada con gusto modernista.

Aquellos enfermos para quienes está recomendada, harán bien en preferirla a otros remedios similares.

El forense de Ribadeo,

José A. López García.

Alonso e hijo

GABINETE DE ESTERILIZACIÓN

Se preparan toda clase de soluciones inyectables y sueros artificiales.

Farmacia y Laboratorio de Alonso e hijo

Villafranca del Bierzo, 14.—RIBADEO

Francisco F. Reliegos

DENTISTA

Se encuentra en Ribadeo donde permanecerá hasta el 15 de Noviembre.

Gran Taller de Encuadernación

Trinidad y Padre Feijoo

— RIBADEO —

Imprenta del CASTROPOL

Enfermedades de la matriz

MÉDICO LÓPEZ GARCÍA

Elíjanse los lunes y jueves de 11 á 2
RIBADEO—Figueirúa, 60.

Villar & Compañía, Sucesor

SAN JUAN.—Puerto Rico

CARLOS CONDE, ÚNICO GESTOR

Casa establecida desde el 1878 y dedicada actualmente al ramo de Comisiones y Representaciones de casas europeas y americanas.

Preferente atención a las consignaciones de productos españoles, contando con una larga experiencia en el manejo de dichos artículos y las mayores facilidades para obtener pronta venta de todo producto dentro de las condiciones más favorables del mercado

Agente general en Puerto Rico de las siguientes Compañías de Vapores:

RED "D" LINE

con servicio quincenal entre New-York, Puerto Rico y puertos de Venezuela.

HERRERA LINE

con servicio entre los puertos de Cuba, Santo Domingo y Puerto Rico.

GUARDIAN ASSURANCE COMPANY Ltd., de Londres contra incendios, y BRITISH & FOREIGN MARINE INSURANCE CO. Ltd., de Liverpool contra riesgos marítimos.

Gustosamente se suministrarán informes de mercado a las casas de comercio que los soliciten.

REMEDIO INFALIBLE

Para curar la ANEMIA, palidez y demacración de las jóvenes en el período de desarrollo, flujos, malas digestiones, menstruación difícil y cuantas enfermedades sean producidas por falta de robustez y pobreza de la sangre, son **infalibles** las PÍLDORAS Á LA HEMOGLOBINA DE I. PORTAL,

Su autor ofrece 2000 pesetas á quien demuestre que **un solo enfermo de anemia** dejó de curarse tomando estas píldoras, de las que lleva vendidas más de 40.000 cajas.

De venta en las boticas á 1,50 pesetas caja, con instrucción para usarlas.

Depósito en Castropol, boticas de Sanjurjo y de Durriñ. En Navia, botica de Campoamor. En Tapia, botica de Fraile. En Vega de Ribadeo, boticas de Vega y M. Fernández. En Ribadeo, botica de Alonso.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN EN AMÉRICA AL «CASTROPOL»

En la República Argentina y Uruguay, casa de D. Miguel García Presno, Paseo de Julio, 160, Buenos Airse.

En Iquique, Chile, D. José Benito Alvarez, Oficina San Lorenzo.

En Puebla, México, D. Manuel M. Sanjurjo, 9.ª de San Ignacio Zaragoza 12, Apartado Postal 24.



Imprenta del CASTROPOL

Se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo

Esmeradas impresiones

Anuncios a precios económicos

LOS PEDIDOS:

Sr. Administrador del "Castropol"